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聚焦课堂提质量 督导赋能促提升

——开学以来教学督导工作中发现的问题与建议

新学期开学以来，学校教学督导工作按照既定计划顺利

实施，校院两级督导组在职责范围内主动担当作为，深入课

堂开展听评课和巡课活动，发现了不少问题，并提出了督导

建议。

一、发现的问题

（一）马克思主义学院

1. 马克思主义学院督导组根据学校督导计划和马克思

主义学院整体工作安排制定了周详的工作计划，3 名督导委

员分工协作，进展顺利。

2.工作实践中发现个别青年教师上课 PPT 依赖，讲课的

政治性、时效性不够。

3.手机入袋高年级学生比较对抗，而且有复制粘贴应对。

（二）工学院



1.督导在巡课中发现，有一些学生在教室周围吸烟，校

园内吸烟现象比较普遍。

2.校园里发现有代写论文名片，希望引起注意。

3.企业来的教师不了解课教学规程，上课的规范行需要

提升，希望加强培训。

4.希望听课评课工作量不要折合，希望最好能计入教学

工作量。

（三）体育部

1.部分新教师教学经验缺乏，教学方法单一，课堂互动

设计较弱。

2.学生不带课本上课现象比较普遍。

3.个别学生穿拖鞋上课；手机入袋率较低，滋长了上课

看手机习惯。

（四）商学院

1.学院本学期新教师多，督导的重点放在了这部分教师

的课堂基本技能帮扶上，效果明显。

2.部分新教师备课不够充分，难以脱稿讲课；个别教师

在课程教学进程中小视频选题、时长以及播放时机等不够恰

当。

3.少数教师课堂管控不够，课堂纪律松散。

4.少数新教师对校情、学情的了解不是很透，讲课脱离



学生实际。

5.个别教师由于心有顾忌，怕学生打低分，在课堂上不

敢大胆管理学生，不能严格要求学生，造成课堂学习风气较

上学期有所退步。

6.批假较多是到课率低的原因之一。

7.实验报告的批阅在一定程度上有不够客观公正现象。

（五）通识教育学院

1.个别班级签到人数和实际到课人数不一致；高年级学

生普遍到课率比较低。

2.有个别课堂学生上课睡觉，教师多次提醒仍然无济于

事。

3.部分教师的 PPT 课件大片文字，不简洁。

4.有少部分教师知识不够熟悉，如工学院的教师上《高

数》课程。

5.不少课堂前排就坐率低而后排全部坐满，听课教师只

能站着听课或做到前排听课，任课教师视而不见。

（六）外语学院

1.部分学生没有压力，上课用的是二手教材，书上练习

都有答案，影响教学检测；一些学生用的是电子书，不利于

课堂教学。

2.部分学生特别是高年级学生比较散漫，批假也管的不



严，有些班委会起不了带头作用。

3.不少青年教师上课偏离教学内容，大肆渲染自己求学

经历或讲一些与课堂教学任务不相关的事情，学生不满意。

（七）美术学院

1.科学以来美术学院督导的重心放在帮助青年教师课

堂教学练兵打磨方面，包括课堂规程的指导。

2.普遍存在的问题是教学设计薄弱。

（八）音乐学院

音乐学院本学期开学以来，3 名督导分工明确，对新教

师实行一对一帮扶，通过备课、听课等环节帮助教师改进教

案设计和教学方法改进，效果明显。但是，不带教材上课，

只拿平板的学生较多。

（九）会计学院

个别教师在课堂上安排 10 分钟讨论却没有给出讨论题

目，浪费学生时间。

二、督导建议

1.加强新入职教师业务培训，熟悉课堂常规，树立 OBE

理念，缩短角色转换时间。

2.发挥好具有企业工作经历教师的特长，加快双师、双

能型教师队伍建设，助力我校应用型人才培养高质量发展。

3.夯实教学管理规程主体的责任，提高教学管理效能。



4.改革完善教师评价方法，杜绝有关评价中的“抱团取

暖”现象会发生。

5.加强学生尊师爱校教育，推进学风建设，培育大学精

神。


